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Etre 
Mariste

Cette année, le Carême est marqué 

par des événements et des nouvelles 

dramatiques en provenance d'Ukraine.

Bien que la pandémie soit toujours 

présente, comme l'année dernière, 

avec des taux d'incidence très élevés, 

elle est pour l'instant occultée de notre 

conscience par les terribles événements 

en Ukraine.

Les rapports quotidiens de cette guerre 

qui dure maintenant depuis plus de 

quatre semaines, avec tous les crimes 

inconcevables commis contre des enfants 

et la population civile, sont trop pesants et 

effrayants. 

Je suis bouleversée, stupéfaite et 

profondément affectée par cette réalité et 

je réalise que je suis désemparée et que 

je ne peux pas sentir en moi l'espoir d'une 

solution pacifique.

Mais à bien y regarder, ne suis-je pas 

dans le même état que les disciples et 

les gens de l'époque de Jésus après les 

événements du Vendredi saint ? 

 "....Jour de choc. Jour de rigidité. 

Consterné. Stupéfait......" C'est par ces 

lignes que commence un texte de 

méditation de Gisela Baltes à l'occasion 

du Samedi saint, et je suis stupéfaite de 

voir à quel point je me retrouve une à une 

dans ces lignes lorsque je regarde les 

événements mondiaux en ce moment. 

Nous ne ressentons pas seulement cette 

impuissance face à la guerre et à d'autres 

problèmes mondiaux, mais nous sommes 

aussi confrontés concrètement à la 

question de savoir comment les choses 

vont évoluer lorsque nous observons le 

processus en cours dans notre province 

et les changements à venir.

Le sentiment de ne plus avoir le contrôle 

des événements entre ses propres mains 

pourrait bien faire peur à chacun d'entre 

nous et nous ôter tout espoir. 

Pourrait....-s'il n'y avait pas la certitude du 

dimanche de Pâques. 

Du matin de Pâques et de son message 

salvateur. Le message de la résurrection, 

le message de la vie qui vainc la mort. 

Pâques, la résurrection de Jésus, 

nous montre qu'il y a de l'espoir et du 

changement, même si tout s'y oppose - 

oui, que quelque chose de nouveau peut 

et va toujours éclore. Le message que 

de nouvelles portes s'ouvrent et que de 

nouveaux chemins sont empruntés. 

Le message de l'amour, de la foi et de 

l'espoir.

Notre confiance en ce message nous aide 

à regarder vers l'avant avec espoir malgré 

tous les défis de la vie et à permettre 

le changement et la transformation - 

et à contribuer de notre mieux à une 

cohabitation réussie dans ce processus.

Dans ce numéro de "Being Marist "nous 

trouvons à nouveau de nombreuses 

contributions inspirantes de notre 

Province, qui montrent toutes combien la 

vie et l'action maristes sont vivantes dans 

notre Province aujourd'hui. 

Un grand merci à vous tous, qui y 

contribuez par votre action et votre être.
Renate Hacker. Allemagne

Samedi saint 
Jour de choc.
Jour de rigidité.
Secoué par le choc. 
Stupéfaction de l'esprit.
Jour de tristesse.
Jour de perplexité.
Perturbé par la situation. 
Perturbé par la confusion.
Jour de sépulture.
Jour de silence.
Silencieux. Silence de mort.
Jour d'attente.
Jour d'espoir.
Pour quoi faire ? Depuis 
combien de temps ?
Il est temps de partir,
de se mettre en route
vers le matin de Pâques.

Gisela Baltes

Chers amis maristes

2022Paques
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Stichting Leerhuis Westerhelling - 
Fondation de Westerhelling
Le samedi 5 mars 2022 fut un jour spécial 
à Westerhelling , pour le foyer des Frères 
Maristes de Nijmegen,aux  Pays-Bas. 
Une nouvelle ère a été entamée Au cours 
d’un rassemblement joyeux, le travail des 
frères a été remis à une nouvelle gestion 
quotidienne.  
 

Jola van Dijk a parlé au nom du conseil 

d’administration de la fondation affiliée 

‘Stichting Leerhuis Westerhelling’ des choix 

politiques qui ont été faits dans le passé 

afin d’arriver à un modèle de gestion et 

d’organisation aussi simple que possible. Une 

coopération égale entre la Fondation et la 

Maison sera centrale dans les années à venir, 

les membres du conseil d’administration de 

la Fondation tiennent à suivre explicitement 

les tendances et les développements sociaux 

chez les jeunes adultes en entretenant des 

réseaux pertinents. 

Le Frère Robert Thunus, en tant que Président 

du Conseil d’Administration de la Maison des 

Frères Maristes aux Pays-Bas, a parlé des 

développements dans la Province d’Europe 

Occidentale et Centrale et de la nouvelle 

‘Internationale des Frères Maristes’ qui sera 

également située à Westerhelling. Les détails 

de ce projet seront précisés dans les mois 

à venir. Il s’agit d’une nouvelle organisation, 

initiée par le Conseil général, pour poursuivre 

la mission des frères dans la mesure du 

possible et pour garantir le fonctionnement 

administratif des projets en Europe et ailleurs 

pour l’avenir.  

C’est une période nouvelle pour tous les 

intéressés. Le frère Jacques Scholte, au nom 

de la Maison des Frères Maristes des Pays-

Bas, a confirmé la nomination de Conny 

Stuart comme délégué à l’identité des 

activités maristes, et de Ineke Tacq 

comme déléguée à la politique et à la 

gestion des activités maristes. Conny 

Stuart déclare : » Je suis reconnaissante 

de la confiance qui m’est accordée et je 

trouve que c’est un grand défi. Avec ces 

deux nominations, les frères signalent 

l’importance d’une bonne gestion 

et renouvellent le désir profond de 

poursuivre nos activités dans l’esprit de 

notre spiritualité mariste - Vie attentive».  

Les délégués et les animateurs étaient 

réunis pour éclairer le chemin et exprimer 

leur confiance dans la nouvelle ère. Ineke 

Tacq a signalé qu’au coeur de toutes les 

activités de Westerhelling : «Nous ne devons 

pas oublier que la vie est un cadeau et qu’il 

faut donc travailler à devenir celui que nous 

voulons être au sens le plus profond de nous- 

mêmes». Le silence, l’attention et la simplicité 

sont des moyens pour y parvenir». 

La nouvelle direction de Westerhelling prend 

en charge le travail quotidien des frères. 

La nouvelle direction prend en charge le 

travail quotidien des frères afin d’orienter les 

activités 

dans la bonne direction, ainsi que les soins 

et la gestion pour le présent et certainement 

pour l’avenir. Ce changement majeur pour 

les frères des Pays-Bas est une contribution 

à la poursuite à long terme des activités 

maristes dans le monde. 

Le frère Jacques Scholte s’est dit «confiant 

que nous pouvons affronter l’avenir d’une 

nouvelle manière».

Ineke Tacq - Westerhelling. Pays-Bas



 3Etre Mariste    AVRIL  /  2022

www.maristeu.com

Le philosophe grec Héraclite n'a pas tout 
à fait tort avec son adage «panta rhei» 
(tout coule ; tout est en mouvement, rien 
ne s'arrête). Il décrit en tout cas assez bien 
notre réalité de vie à Cham.

Le bâtiment de notre école mariste est en 

cours de démolition. La Maristen Realschule 

et notre école voisine, la Gerhardinger 

Realschule, ont fusionné depuis cette année 

scolaire pour former la Marien Realschule. Et 

notre association d'anciens élèves a repris 

l'association de soutien de Gerhardinger 

et s'appelle désormais «Förderverein der 

Maristen und Gerhardinger», en abrégé FMG.

En 2018, les trois derniers frères maristes ont 

quitté l'établissement de Cham. Un frère a 

déménagé dans la maison de retraite voisine 

et est ainsi resté dans la famille mariste de 

Cham. La maison d'habitation des frères était 

depuis lors vide. C'est dans cette maison 

que notre association «Freunde der Maristen 

Realschule Cham» devait emménager, car elle 

avait perdu ses locaux associatifs dans l'école. 

Mais le nouveau propriétaire, le diocèse de 

Ratisbonne, ne voulait pas prendre en charge 

les rénovations correspondantes. 

Cette situation était insatisfaisante pour toutes 

les parties concernées. 

L'idée de faire quelque chose de nouveau 

à Cham est venue du frère Michael. En 

collaboration avec l'équipe mariste sur place 

(Johanna Aschenbrenner et Hans Staudner), 

il développa un nouveau concept pour la 

maison et donc pour une nouvelle fondation 

mariste à Cham.

Le provincial et son conseil approuvèrent le 

concept et la maison put ainsi être relouée par 

le diocèse. La rénovation complète est payée 

par la province, le diocèse recevant un loyer 

symbolique.

Il existe depuis toujours une famille mariste 

active à Cham. Par leur travail et leur 

exemple, les frères ont posé les bases d'une 

communauté de laïcs autonome et vivante. 

C'est cette communauté qui porte la nouvelle 

maison mariste. Une partie y habitera, la 

majorité accompagnera et soutiendra le 

concept de «maison mariste» de l'extérieur.

La transformation de la maison permettra de 

créer huit appartements locatifs de différentes 

tailles et un petit appartement pour les invités. 

Notre nouvelle association FMG s'installe dans 

un bureau, entretient des archives maristes et 

utilise la salle de séjour ainsi que la cuisine 

pour ses manifestations. Les deux «chambres 

du cœur» de la maison se composent d'une 

nouvelle chapelle domestique dans les 

combles et d'une nouvelle salle de séjour 

avec jardin d'hiver. Une cuisine commune 

permettra aux hôtes de se restaurer.

Une grande partie des appartements sera 

louée à des étudiants.

De nombreuses actions et offres spirituelles 

prévues s'adressent aux résidents de 

la maison et à tous ceux qui se sentent 

concernés, en particulier tous les anciens 

élèves de notre Maristen Realschule et 

bientôt de la Marien Realschule. Un autre 

groupe cible de la famille mariste de Cham 

est la communauté scolaire de la Marien 

Realschule. Des offres adaptées aux élèves 

et aux enseignants seront au programme.

Les offres suivantes sont prévues pour 

l'école : Prière hebdomadaire du matin suivie 

d'un petit déjeuner pour les enseignants 

; dévotions à des moments particuliers 

(Carême/Avent) avec petit déjeuner pour les 

élèves ; méditation dans la chapelle de la 

maison pour les élèves ; séances d'information 

sur les frères maristes/la famille mariste ; 

«discussions au coin du feu» sur des thèmes 

ecclésiastiques/spirituels/théologiques pour 

les enseignants et les personnes intéressées 

; un café pour les parents isolés (échange et 

information réguliers).

Les membres de l'association et les invités 

se retrouvent chaque mois pour un échange 

convivial dans la salle de séjour et dans 

notre petit jardin. Une partie de la famille 

mariste s'occupe de la maison de vacances 

«Marzellinklause» dans la forêt bavaroise. 

Là-bas et dans la maison mariste, les hôtes 

sont toujours les bienvenus. Les célébrations 

de la Parole de Dieu, les méditations et les 

célébrations eucharistiques lors d'occasions 

particulières feront partie intégrante de notre 

offre spirituelle.

La famille mariste de Cham dispose désormais 

à nouveau d'un lieu où vivre, célébrer et prier, 

grâce au généreux soutien de la province. 

C'est pourquoi nous adressons ici un 

chaleureux «Merci, Seigneur» au provincial, le 

frère Robert, et à son conseil.
Hans Staudner. Allemagne

LA MAISON DES FRERES devient la LA MAISON DES FRERES devient la 
maison des maristes maison des maristes 
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C’est vers le 5 mars qu’un message a 
été lancé par un responsable communal 
à toutes les familles et communautés 
disponibles en vue d’accueillir des réfugiés 
ukrainiens. Après un discernement fait 
en communauté, nous avons accepté 
de mettre à leur disposition notre petite 
Maisonnette. Concrètement, il nous a 
été demandé, dès le vendredi 11 mars, 
d’accueillir 9 personnes, à savoir trois 
jeunes mamans avec quatre enfants, dont 
deux en bas âge, accompagnées de deux 
grands-mamans.

Grâce aux réseaux sociaux, la solidarité 

s’est très vite mise en place. En quelques 

heures nous sont arrivés des lits pour bébés, 

des poussettes, des vêtements, des objets 

de toilette et d’hygiène, des jouets, de la 

nourriture, etc. Le 

surplus étant 

confié à la 

C r o i x - R o u g e 

pour d’autres 

familles dans le 

besoin.

En lien avec les 

autorités locales 

et de nombreux 

bénévoles laïcs 

maristes nous 

organisons la vie quotidienne de cette 

grande famille, les traductions nécessaires, 

les premières démarches administratives et 

médicales et depuis aujourd’hui la scolarité 

de deux enfants dans l’école du village. En 

communauté, avec le groupe Champagnat 

et cette famille, nous venons de vivre ce soir 

dans notre chapelle, une célébration riche et 

profonde pour la paix en Ukraine et dans le 

monde.

Une expérience qui demande certes de 

l’énergie et une présence attentive mais qui 

se révèle d’une grande richesse humaine.
Fr Albert Andre. Belgique

Accueil de refugiées ukrainiennes  
dans la communauté mariste de habay
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Comme de nombreuses écoles en Europe, 

le Maristen Gymnasium Furth a accueilli 

des élèves d'Ukraine. C'est merveilleux 

de voir l'esprit de famille mariste en action 

: les élèves s'occupent de leurs nouveaux 

camarades de classe et les aident de 

bien des manières pendant la journée 

scolaire. Les enseignants accueillent les 

élèves et proposent également des cours 

de soutien essentiels en langues. Un bel 

acte de solidarité de la part de la FGM et 

de nos écoles en Europe.

Nous sommes fiers de vous tous, FGM

St Johns RC High School Dundee soutient  

l'appel d'urgence du SCIAF pour l'Ukraine

Les étudiants ont vendu des crêpes afin de récolter  

des fonds pour l'appel d'urgence du SCIAF Ukraine
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Champagnat Global dispose de la 

plateforme AGORÁ, qui est l'un des 

principaux outils du réseau pour 

promouvoir la communication, la rencontre 

et l'interaction de la communauté de 

l'École internationale mariste.

Faire partie d'Agorá vous permet de 

rejoindre un ou plusieurs groupes qui 

discutent, débattent et travaillent sur des 

initiatives intéressantes avec d'autres 

membres de la communauté éducative 

mariste. Si vous souhaitez participer à 

l'un de ces groupes ou proposer d'autres 

questions que vous aimeriez mener, 

veuillez suivre ce lien.

Global Schools Network

Please follow this link

https://www.champagnat.global/en/marist-global-network-of-schools-participate/


 7Etre Mariste    AVRIL  /  2022

www.maristeu.com

SIGN UP HERE

https://global.us20.list-manage.com/subscribe?u=a6d32775a68c619a8aa92c589&id=79305260e3
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The India Village Project est une organisation 
caritative qui se consacre à la collecte de 
fonds pour les écoles défavorisées du sud 
de l'Inde. L'association a débuté grâce au 
merveilleux frère Douglas Welsh en 2006 
à la Lawside RC Academy (aujourd'hui St. 
Paul's R.C. Academy) de Dundee et continue 
aujourd'hui avec la St Johns RC High School 
de Dundee. 

Depuis le début du projet India Village, plus 

de 50 élèves et enseignants de Dundee et 

Hamilton se sont rendus en Inde pour passer 

du temps avec nos Frères Maristes et pour 

voir de leurs propres yeux les améliorations 

et les succès des écoles et des personnes 

soutenues par l'organisation caritative. 

Au fil des ans, le projet India Village, par le 

biais de différentes collectes de fonds, a 

récolté des fonds qui ont été utilisés pour 

fournir des matériaux de construction afin 

d ' a u g m e n t e r 

la capacité et 

l'ameublement 

des écoles. Ils 

ont également 

réussi à 

obtenir une subvention qui a permis aux 

Frères d'acheter un terrain à côté de la St 

Marcellin High School. Cela leur a permis 

de construire une nouvelle aile de l'école, 

augmentant ainsi sa capacité d'accueil et 

permettant aux élèves d'être scolarisés 

jusqu'en 6ème année et de passer les 

examens d'entrée à l'université et au 

collège. Les deux écoles ont également 

bénéficié de la fourniture de matériel 

pédagogique, d'équipements scientifiques, 

informatiques et sportifs, d'uniformes de 

sport, ainsi que de la fourniture de livres à 

leur nouvelle bibliothèque. 

Aujourd'hui, nous pouvons voir que l'école 

secondaire supérieure St Marcellin a ouvert 

une nouvelle salle audio-visuelle grâce à la 

gentillesse et à la générosité des habitants de 

Dundee en Ecosse.

Le projet de village indien
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Frère Gerard est né le jour de la Saint 
Patrick 1934 à Gortroe Corrandulla dans 
le Co Galway.
Il est venu à Athlone en 1947, en tant 
qu'élève interne à Our Lady's Hermitage.
Cette décision a été influencée par le 
fait qu'il avait un parent en Nouvelle-
Zélande qui était un Frère Mariste.

Il a fait sa première profession de Frère 

à Athlone en 1952. Il est allé à l'école 

normale Il est allé au collège de formation 

des enseignants à De La Salle Waterford 

en 1953 et a obtenu son diplôme 

d'enseignement primaire en 1955. Puis 

il est revenu à Athlone et a enseigné à 

l'école primaire mariste jusqu'en 1958. 

Il a déménagé à Clondalkin en 1958 et 

y est resté pendant onze ans. Pendant 

cette période, il a enseigné le jour à 

l'école préparatoire et a étudié le soir 

pour obtenir son diplôme de diplôme de 

Batchelor of Arts à UCD.

Les arbres qu'il a plantés dans la propriété 

de Moyle Park College sont toujours 

là et rendant la propriété plus belle. Il a 

également joué au football pour le Round 

Towers Football Club.

Pendant cette période, il a commencé 

à développer son talent d’architecte et 

travailla au service des parents d’élèves 

et de ses amis. Cela lui fut aussi très utile 

pour aménager les terrains du collège.

Il s’est lié d’amitié avec le fermier local 

Cyril Dowling qui lui prêtera des tracteurs 

et des machines agricoles pour le travail 

des champs : labourer, semer, récolter…

etc.. Il s’est fait ainsi beaucoup d’amis du 

côté des fermiers de Clondalkin.

Il a été nommé Directeur du Collège 

Mariste d'Athlone en 1969, un rôle qu'il 

assumera pendant 30 ans.

Il a géré le déménagement du Collège de 

St Mary's Place vers une localisation plus 

spacieuse, c-à-d à l'Hermitage de Notre-

Dame sur Retraite.

Il sera à la base de la construction 

du Marist Gymnasium en 1980 et de 

l'effacement d’une dette de 150.000 

livres en 1987. Il créera 3 terrains de foot 

irlandais et de rugby. Il était un grand 

animateur de sport.

Le niveau académique élevé de son 

école lui tenait à cœur ainsi que le niveau 

sportif. Il avait à cœur de créer dans son 

école parmi les élèves, les enseignants 

et le personnel de la maison une 

atmosphère heureuse. Il était toujours 

prêt à plaisanter avec le personnel et les 

élèves sur le football et le hurling.

Il a organisé de nombreuses sorties pour 

le personnel : Donegal, Sligo, Connemara 

et le Burren. Il a mis en place l'association 

des parents d'élèves du Collège et a 

également soutenu le travail essentiel de 

l'Union des anciens élèves qui, comme 

il l'a dit, ont donné en toute discrétion 

et générosité de leur temps et de leur 

expertise au service du Collège.

Après sa retraite, il a continué à présider 

le conseil d'administration du collège.

Il a également continué à conduire 

le minibus amenant les étudiants aux 

activités sportives. Il a été élu, à sa 

surprise, «Athlone Person of the Year» en 

2009 pour sa contribution à l'éducation.

Il a joué dans le championnat de football 

senior avec Athlone, et a notamment 

remporté le fameux championnat du 

comté six fois de suite.

Il était un homme de grande foi et engagé 

dans sa vocation mariste.

Il a été directeur de la communauté des 

Frères d'Athlone et membre du Conseil 

provincial irlandais des Frères Maristes.

Il parlait parfaitement l'irlandais et avait 

un dicton irlandais bien à lui pour chaque 

situation. Il aimait tout ce qui était irlandais.

Il était un membre actif du West Midlands 

Holstein-Friesian Breeders Club.

En cela, il poursuivait une bonne tradition 

familiale. Dans le club, il y avait une soirée 

appelée Gerard's night où il montrait des 

photos et des films de ses amies, les 

vaches.

Frère Gerard est décédé à la maison de 

retraite de Ferbane le 18 janvier 2022. 

Ses funérailles ont eu lieu à l'église St 

Mary's, le 21 janvier et il fut enterré dans 

la concession des frères d’Athlone.

Frère Gerard était une personne aux 

multiples talents et aux expériences de 

vie exceptionnelles qui a laissé sa marque 

sur tous ceux qui l'ont côtoyé.

Il manquera beaucoup aux Frères 

Maristes et à la famille Cahill dans les 

mois à venir.

Frère Gerard, puissiez-vous reposer en 

paix.

Frère P.J McGowan. Irlande

Frère Gérard Cahill RIP 1934-2022

Moyle Park College, Marist Moyle Park College, Marist 
College Athlone IrlandeCollege Athlone Irlande
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Au mois de février de cette année, j'ai eu 
la chance de participer à un programme 
d'accompagnement en ligne dirigé par le 
Frère Darren Burge des Frères Maristes 
d'Australie. J'ai été rejoint par Conny Stuart 
et Ineke Tacq des Pays-Bas, et Sarah Kelly 
d'Irlande. 

Au départ, j'avais du mal à définir 

l'accompagnement et à l'identifier clairement 

dans ma vie. Darren décrit l'accompagnement 

comme un «voyage du cœur et non un voyage 

de l'esprit» et ce programme de quatre 

semaines était exactement cela. Darren nous 

a donné un espace sacré pour témoigner de 

l'action de Dieu dans nos propres vies et nous 

a guidées sur la manière de le faire pour les 

autres. 

Suite à ma formation de coach Kinharvie, 

j'ai eu envie de me plonger dans les 

réflexions de Darren sur l'art de l'écoute 

dans l'accompagnement. J'ai appris que 

l'écoute sans jugement crée le silence et, 

par conséquent, l'espace nécessaire pour 

qu'une autre personne soit vraiment présente 

avec nous. Le pouvoir de l'accompagnateur 

est celui d'un «témoin» qui ne se met pas 

en travers du chemin et permet à Dieu de 

travailler en nous. 

La partie «nous» a été une révélation pour 

moi. Darren a expliqué que lorsque vous 

accompagnez quelqu'un, vous changez aussi 

et vous faites un voyage. Vous êtes vraiment 

présent avec lui, dans son corps et son esprit. 

Vous allez là où il va, mais vous le laissez 

prendre la tête. 

«L'écoute crée 
un silence sacré. 
Lorsque vous écoutez 
généreusement les 
gens, ils peuvent 
entendre la vérité en 
eux-mêmes, souvent 
pour la première fois.»

Rachel Naomi Remen

Des semaines se sont écoulées depuis que 

j'ai terminé le cours avec Darren et je me 

retrouve encore à réfléchir à de nombreux 

aspects de l'accompagnement. L'image 

de Marie comme modèle d'un véritable 

accompagnateur m'est restée en tête. Une 

présence toujours présente mais jamais 

imposante, sensible aux besoins des autres, 

respectueuse du cheminement personnel 

de chacun et prête à relever les défis avec 

honnêteté et ouverture. 

J'ai l'impression que mes yeux et mon cœur 

ont été ouverts et j'espère pouvoir transmettre 

cela à d'autres sur le chemin de Marie. 
Aisling Demaison

Mon initiation à l'accompagnement 

«L'accompagnement, c'est 
être témoin de l'action 
de Dieu dans une autre 
personne et l'aider à le 
faire pour elle-même.» 

Br Darren Burge



 11Etre Mariste    AVRIL  /  2022

www.maristeu.com

Vous avez peut-être accompagné d'autres 
personnes pendant des années sans le 
savoir. Si vous avez été vraiment présent 
et que vous avez écouté avec compassion 
une autre personne comme un frère ou une 
sœur, un compagnon de voyage, il y a de 
fortes chances que vous ayez accompagné 
quelqu'un. 

Le pape François a souvent écrit et parlé de la 

«rencontre» et les points clés qu'il souligne sont 

que nous devons prendre l'autre personne là 

où elle se trouve, présumer de son bien, avoir 

une conversation où votre cœur et votre esprit 

sont ouverts et aller là où elle va. Il s'agit là d'un 

résumé simple de l'accompagnement.

Les gens peuvent accompagner les autres 

dans des contextes informels par le biais 

de conversations significatives. Il peut s'agir 

de conversations entre deux personnes 

relativement étrangères qui partagent un 

moment important en raison d'un concours 

de circonstances. De même, le partage peut 

se faire entre deux personnes entretenant 

une relation à long terme, comme un 

collègue de travail ou un ami. Dans certains 

contextes, cette forme d'accompagnement 

pourrait être un partage de vies sans 

mention directe de la foi. Dans d'autres cas, 

il peut s'agir du partage direct de sa foi et de 

sa relation avec Dieu.

Le partage de notre expérience humaine 

implique le spirituel. L'humain et le spirituel 

sont intimement liés dans nos vies. Comme 

l'a dit Pierre Teilhard De Chardin, le mystique 

jésuite : «Nous ne sommes pas des êtres 

humains ayant une expérience spirituelle. 

Nous sommes des êtres spirituels ayant une 

expérience humaine». Vous ne pouvez pas 

avoir l'un sans l'autre. 

Accompagnement spirituel
Direction spirituelle
Le partage de notre cheminement 

de foi avec d'autres personnes 

améliore la vie de tout croyant. L'une 

des façons d'y parvenir consiste 

pour un croyant à partager sa foi 

avec un autre par le biais d'un 

accompagnement spirituel avec une personne 

dûment formée et qualifiée. Cette démarche 

est traditionnellement décrite comme une 

direction spirituelle. Elle occupe toujours une 

place importante dans la vie de nombreux 

chercheurs de nos jours et constitue 

une forme spécifique et intentionnelle 

d'accompagnement. Cependant, il existe 

d'autres expressions plus larges de 

l'accompagnement, comme indiqué ci-dessus. 

Bien qu'il existe de nombreuses formes 

d'accompagnement, il y a des éléments clés 

qui sont communs à toutes ces formes.  

En quoi consiste l’accompagnement?
L'accompagnement exige de l'accompagnateur 

qu'il laisse respectueusement un espace 

à l'autre pour qu'il puisse explorer tout ce 

qu'il a dans l'esprit et dans le cœur et qu'il 

suive l'autre dans sa démarche. Ce faisant, 

l'accompagnateur encourage et donne la 

«permission» à l'autre d'explorer les parties 

les plus profondes de lui-même, celles qui ne 

font peut-être qu'émerger. Cet espace devient 

dynamique, et la conversation peut atteindre 

des endroits et des profondeurs qu'aucune 

des deux personnes n'aurait pu imaginer. La 

conversation se répercute dans la vie de la 

personne au-delà de ce moment, et elle a un 

impact sur les deux personnes. En ce sens, il 

s'agit d'une «expérience du nous» où les deux 

parties voient leur vie améliorée et remise en 

question.

L'accompagnement se caractérise par 

une écoute empathique et sans réserve. 

L'accompagnateur écoute attentivement avec 

le cœur et sans jugement, communiquant 

ainsi à l'autre personne qu'il 

la prend suffisamment au 

sérieux pour l'écouter et 

qu'elle est appréciée. Ce seul 

fait peut être transformateur. 

L'accompagnateur ne fixe pas 

l'ordre du jour mais permet à 

l'autre de prendre l'initiative. Il 

n'y a rien d'autre à atteindre que de partager 

l'expérience elle-même et la résolution des 

problèmes n'est jamais l'objectif. On ne se 

préoccupe pas de savoir pourquoi quelque 

chose émerge, car l'accompagnateur se 

concentre uniquement sur ce qui émerge et 

l'accepte tel qu'il est. Naturellement, cette 

écoute est renforcée par des questions et des 

réponses et plus la personne est entraînée, 

plus celles-ci sont efficaces.

Dans cette situation ouverte, contemplative et 

dynamique entre deux personnes, l'Esprit Saint 

est libre de diriger et d'animer la conversation, 

l'amenant là où nous ne l'attendons pas et 

ayant un impact transformateur. Cela se produit 

que nous en soyons conscients ou non.

Partager nos expériences avec un compagnon 

peut permettre à une personne de découvrir 

Dieu dans son expérience quotidienne. 

Dieu essaie de nous atteindre dans les 

événements quotidiens de notre vie. Nous 

manquons souvent le signal, et nous ne 

parvenons pas à localiser Dieu dans les 

expériences brutes ordinaires de notre vie. 

L'accompagnement spirituel, surtout lorsqu'il 

est choisi consciemment, permet à la personne 

d'approfondir sa relation avec Dieu et de vivre 

les conséquences de cette relation.

Le faites-vous ?
Pensez-vous avoir accompagné d'autres 

personnes ? Si oui, je vous encourage 

à chercher à mieux comprendre afin de 

pouvoir le faire de manière plus consciente et 

intentionnelle. Cela en vaut la peine car cela 

peut changer des vies, y compris la vôtre.

Frère Darren Burge FMS 

La vie est un long voyage, 
mais un voyage qu'on ne peut 
pas faire seul. Il faut plutôt 
le parcourir avec nos frères 
et sœurs dans la présence de 
Dieu. Nous sommes des sœurs 
et des frères. Nous voyageons 
en tant que sœurs et frères. 

(Pape François, Corée, août 2014)

Accompagnement...
le faites-vous?
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- Parlez-nous un peu de vous !
- Permettez-moi de me présenter : Je 

m'appelle Ineke (58 ans), et je suis déléguée 

pour les activités maristes et pour la politique 

et la gestion à la Maison des Frères Maristes 

aux Pays-Bas. 

Depuis ma plus tendre enfance, je suis 

fascinée par les histoires et les images. Plus 

je lisais des livres sur l’art, plus je me rendais 

compte que l’art exprimait «quelque chose» 

de mystérieux, de caché. Cette sensation 

ne s’est jamais dissipée. Je sais maintenant 

que si quelque chose vous touche (de 

quelque manière que ce soit), vous avez 

très probablement découvert quelque chose 

d'important sur vous-même. Individuellement 

et souvent aussi collectivement. Bien des 

années plus tard, il s'est avéré que je pouvais 

reprendre mon orientation de vie d'une 

manière différente. Pendant des années, 

j'ai travaillé dans le monde de l'entreprise 

en mettant l'accent sur l'identité, les valeurs 

et les comportements. Tout en vivant dans 

une famille avec deux jeunes adultes, j'ai 

complété  une étude de la psychologie des 

profondeurs. Dans le travail de C.G. Jung, 

l'un des fondateurs de la psychologie des 

profondeurs, j'ai reconnu une grande partie 

de ma propre fascination et de ma recherche. 

Il s'est immergé dans le monde voilé des 

histoires, des images, des symboles et de la 

religion. Pour moi, un lien a été établi entre 

ces histoires, images et sagesse séculaires et 

une vision contemporaine de la conscience 

humaine : «qui regarde à l'extérieur rêve, qui 

regarde à l'intérieur s'éveille.» Oh oui, j'aime 

beaucoup rire, j'aime la vie et je cherche 

toujours de nouvelles choses significatives à 

faire, à expérimenter et à partager.

- Comment avez-vous été impliqué dans le 
monde mariste ? 
- À un certain moment, j'ai ressenti une 

urgence intérieure inexplicable de prendre un 

nouveau chemin dans ma vie. C'est le cas pour 

beaucoup de personnes dans la cinquantaine, 

donc ce n'était pas entièrement une idée 

personnelle.  Les enfants ont quitté la maison 

pour aller à l'université et déménager dans 

de nouvelles villes, et mon environnement 

de travail ne me convenait plus. Je voulais 

sortir de la bulle bancaire pour découvrir 

à quoi ressemble le monde quand on ne 

travaille plus autant d'heures par semaine 

dans un seul et même contexte d'entreprise. 

C'est très excitant, car que rencontrez-vous 

? Qui êtes-vous sans travail ? Sans certitudes 

? J'ai quitté mon emploi, vendu la belle 

maison et commencé à voyager. Le COVID 

a jeté un pavé dans la mare, les voyages 

n'étaient plus autorisés. Rester assise sans fin 

dans ma nouvelle maison ne me convenait 

pas vraiment, je voulais me lancer dans 

quelque chose de nouveau, m'occuper d'un 

travail significatif. Quelque chose avec la 

profondeur de la vie et ce qui la transcende. 

Et de préférence avec de jeunes adultes. 

Un soir d'automne, j'ai trouvé sur internet 

une offre d'emploi des Frères Maristes à 

Westerhelling. Jamais entendu parler. J'ai 

trouvé des informations éparpillées ici et là 

et ce que j'en ai compris sur l'essence du 

Westerhelling m'a beaucoup plu : simplicité, 

silence et attention. J'ai senti que je pourrais 

apporter quelque chose à cet endroit et que 

je pourrais découvrir et apprendre beaucoup 

de choses. La contemplation en action. À quoi 

cela ressemblerait-il ?

- Quel est un événement important dans 
votre vie ? 
- Outre la naissance de mes enfants 

- l'expérience d'une force primitive 

indescriptible, le sentiment d'un lien fier avec 

toutes les femmes et la tendre rencontre avec 

un nouvel être humain si cher - c'est ce court 

(je suppose) moment, au cours d'une longue 

méditation, où j'ai senti que je faisais partie 

d'une réalité beaucoup plus vaste et brillante.

- Quel a été un moment fort dans votre 
travail dans la maison des frères ? 
- Il y a eu beaucoup de moments forts 

dans cette première année de travail au 

Westerhelling. Les réunions avec les frères et 

les conseillers, les moments de célébration, 

les petits gestes, les fleurs parfumées sur les 

tables, les belles réactions des participants, 

les bougies allumées dans le hall, réfléchir 

ensemble à ce qui nous touche, la possibilité 

de créer de nouveaux liens et l'énorme 

confiance que les frères ont accordée en 

nous confiant la gestion quotidienne à Conny 

Stuart et moi.

Le moment le plus significatif a probablement 

été lorsque nous avons à nouveau exprimé 

ensemble ce que nous défendons dans 

tout ce que nous sommes et faisons : «Nous 

croyons que la vie est un cadeau dans lequel 

vous êtes invités à vous connecter avec 

qui vous êtes au niveau le plus profond. 

L'immobilité, la simplicité et l'attention sont 

des moyens d'y parvenir".

- Quelle est votre vision pour l'Europe du 
Centre-Ouest mariste ? 
- Je souhaite aux Maristes d'Europe du 

Centre-Ouest que nous avancions vers 

l'avenir à l'unisson et en même temps dans 

l'ouverture aux autres. Un avenir qui sera 

certainement complètement différent de ce 

à quoi nous sommes habitués aujourd'hui. 

Il se transformera en différentes couches et 

apparences. Je souhaite que nous puissions 

relier - au sein de tout ce qui se fait - des 

activités similaires dans le monde entier afin 

de pouvoir donner de la valeur et, surtout, 

exécuter ce que nous pouvons apporter. Pour 

moi, il s'agit d'activités concernant l'attention, 

l'immobilité et la simplicité. Écouter encore et 

encore, maintenir l'espace et agir sur ce qui est 

nécessaire à notre époque, afin de soutenir 

et d'encourager les nouvelles générations à 

trouver leur propre voie.

Entretien mariste  
Ineke Tacq — Pays-Bas
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Dieu de paix et de justice, qui change 
les cœurs endurcis et brise le pouvoir de 
la violence, nous te confions le peuple 
d'Ukraine.

Protège-le en ce temps de péril ; fais-lui 
connaître non pas la mort mais la vie, 
non pas l'esclavage mais la liberté.

Tu es le Père de tous, nous sommes 
frères et sœurs.

 Donne-nous la force de vivre cette 
vérité dans l'amour, en choisissant la 
paix et non la guerre.

Par le Christ notre Seigneur.

Amen

PRIÈRE POUR LA PAIX ET LA JUSTICE PRIÈRE POUR LA PAIX ET LA JUSTICE 
EN UKRAINEEN UKRAINE


